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冀藉新法律提升輔助生殖技術與服務發展

　　根據最新資料顯示，去年本澳的新生兒人數為3,726人，出生率
較2022年下跌15%，連續兩年創出有記錄以來的新低，反映生育問題已
十分嚴峻。個人生育與否，所涉及的原因多種多樣，當中就有一批為數
不少的夫婦，由於身體原因是“想生但不能生”，這些不孕不育的夫婦只
能透過輔助生殖技術尋找生兒育女的希望。

　　縱觀兩岸其他三地，在相關服務上不僅已有深厚的經驗與技術累積，
更透過以公立醫療、補助或醫療保險等方式減低不孕不育夫婦負擔。例
如去年內地的北京、遼寧、廣西等地就將包括試管嬰兒等輔助生殖技術
納入醫保項目；香港部分公立醫院則以低廉的價格提供有關服務；台灣
亦有不孕症治療補助方案等。相較而言，本澳在相關方面的發展就顯得
較為緩慢，其一是政府醫療未有提供包括試管嬰兒（IVF）等成功率較高
的輔助生殖服務，加上當局多年前亦停止將不孕不育夫婦送外進行治療，
他們只能透過到外地或本澳私營醫院進行相關服務；其二則是這些輔助
生殖服務費用的高昂，而且使用者大多需經歷多次治療才能成功，過程
中的經濟與身心壓力都十分沉重。

　　值得注意的是，本澳《醫學輔助生殖技術》法律在今年2月正式生效，
是未來醫學輔助生殖技術發展的重要里程碑。政府如何讓本澳公私營醫
院提供更多適用於新法框架下的技術與服務，並讓更多不孕不育夫婦不
會因經濟問題而失去治療的機會，值得關注。更重要的是，接受輔助生
育的人群必定是有較高的生育意願，否則亦不會願意接受漫長且艱苦的
療程。因此，政府有必要加快研究以輔助生殖服務作為鼓勵生育措施覆
蓋到相關人群身上，提高他們對生育的信心，將可能有更具確定性提升
出生率的效果。

對此，本人提出以下質詢︰
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政府在去年立法會施政辯論期間，以及在回覆本人質詢時都指出“正1.
制定醫學輔助生殖服務補助措施的先導計劃，研究補助符合條件的居
民於本澳獲許可的醫療機構接受醫學輔助生殖服務，以配合鼓勵生育
的政策措施”，請問現階段的工作進度為何？預計將覆蓋到哪些對象
資格的人群？
《醫學輔助生殖技術》法律已經生效，請問當局將如何推動本澳醫學2.
輔助生殖技術的發展？會否在山頂醫院或澳門協和醫院開展相關技術，
並透過加快引入相關先進儀器及人員，建立優質的輔助生殖中心？
按《醫學輔助生殖技術》法律內容，例如“保存配子”，使用醫學輔助3.
生殖技術選擇相容性的人類白細胞抗原組治療嚴重疾病，胚胎植入前
基因檢測等不少輔助生殖技術的開展，均涉及到需要遵守衛生局訂定
的技術指引，請問有關技術指引的制定情況為何？是否已在法律生效
同步完成，讓相關業界能在合法合規的開展服務？

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

           第 2 頁  共 2 頁

http://www.tcpdf.org

		2024-02-23T15:14:10+0800
	Kit Cheng WONG




